

CONFERENCIA GENERAL DE LA  
UNION INTERNACIONAL PARA EL  
ESTUDIO CIENTIFICO DE LA  
POBLACION

Del 8 al 13 de agosto de 1977 se efectuó en Ciudad de México la XVIII Conferencia general de la unión internacional para el estudio científico de la población, gracias a la amable invitación del Gobierno de México, extendida a través del Consejo Nacional de Población (CONAPO). El evento se desarrolló en la Unidad de Congresos del Centro Médico Nacional.

La presidencia y vicepresidencia del comité organizador estuvieron en manos de especialistas mexicanos, la secretaría en manos del Sr. Bruno Remiche (Bélgica) y el resto de los miembros pertenecían a países tan distintos como Ghana, Italia, Panamá, Estados Unidos de Norteamérica, Unión India, Paquistán y Francia. Como coordinadores actuaron representantes de Bélgica, México y Perú.

Hubo 27 sesiones especializadas a partir del lunes 8 en la tarde, destinadas a tratar temas como la fecundidad natural, el papel de las variables demográficas en la formulación de políticas y planes de desarrollo, el análisis de datos en la encuesta mundial de fecundidad, la influencia de la nutrición en la mortalidad, la evolución del papel y de la condición de la mujer y su correlación demográfica, el valor y costo de los hijos para los padres, los efectos del desarrollo en la mortalidad diferencial, los efectos de la mortalidad

infantil sobre la fecundidad, las condiciones sociodemográficas de poblaciones estacionarias o decrecientes, las migraciones internacionales y políticas nacionales de migración, el crecimiento de la población y cambios agrarios, relación entre demografía y genética de la población, los programas de planificación familiar y la evolución de la fecundidad: relación entre los cambios de las estructuras económicas, sociales y políticas de la sociedad y los cambios de población, los recursos alimenticios y sus incidencias demográficas, un modelo matemático de concepción y natalidad, etc. En general, los trabajos expuestos fueron expresamente solicitados a los autores por ser especialistas en tales temas o porque se hubieran destacado en ese campo. Además de éstos, hubo aportaciones espontáneas de los asistentes que fueron distribuidas, pero no leídas o comentadas salvo expresa petición de sus autores.

Se desarrollaron asimismo mesas redondas sobre aspectos tan variados como adelantos en los métodos y las técnicas de las proyecciones demográficas desagregadas, métodos de análisis demográficos del aborto, nuevas necesidades y áreas en la enseñanza de la demografía, modelos económico-demográficos, sistemas de información en demografía, adelantos técnicos en la evaluación de los efectos demográficos de los programas de planificación familiar, conse-

E. Flores Silva

cuencias de la guerra en las variables demográficas, paleodemografía, las etapas del poblamiento de los continentes, consecuencias demográficas de diferentes modelos de ciclos familiares, medición, confiabilidad y validez de las actitudes en materia de fecundidad.

Hubo, asimismo, dos reuniones paralelas: una sobre proyecciones demográficas de las Naciones Unidas y otra acerca de comportamientos alternativos futuros de crecimiento demográfico y desarrollo; dos asambleas generales de miembros de la unión y varias reuniones de profesionales especialistas en determinados aspectos del estudio poblacional, como por ejemplo, geógrafos interesados en estos problemas y que cuentan con representación en un comité especial en la Unión Geográfica Internacional y que estaban interesados en discutir cuestiones tales como una reunión regional en Africa, la redacción de un diccionario de términos geopoblacionales y la posibilidad de influir en algunos programas educacionales para que se incluyan contenidos relacionados con la población; entre otras personas asistieron a esta reunión W. Zelinsky, A. Cole y P. George.

Oficialmente fue prevista asimismo la realización de reuniones especiales que darían ocasión a sesiones de trabajo de suyo importantes: consejo de la unión, en funciones y el renovado; comités científicos de la organización: de demografía histórica, de economía y demografía, de análisis comparativo de la fecundidad, de aspectos demográficos de programas de planificación familiar, de aspectos demográficos del aborto, de urbanización y redistribución espacial de la población, de políticas de población en los países en vías de desarrollo.

Paralelamente a la conferencia y organizada por el Colegio de México con apoyo financiero del Banco Interamericano de Desarrollo, se efectuó del 4 al 6 de agosto una reunión sobre población y desarrollo en América Latina "con el objetivo de analizar y discutir los aspectos más relevantes sobre

el tema". El programa consultó las siguientes sesiones:

1. El cambio demográfico y el desarrollo económico-social en América Latina; 1.1. Población, fuerza de trabajo y desarrollo económico; 1.2. Población y cambio social.

2. El crecimiento rápido de la población y la satisfacción de las necesidades básicas; 2.1. Alimentación; 2.2. Salud; 2.3. Educación; 2.4. Vivienda.

3. El impacto del crecimiento demográfico en los mercados de trabajo rurales y urbanos; 3.1. Absorción de mano de obra en la agricultura; 3.2. Migración rural urbana y estructura ocupacional; 3.3. Migraciones intrarregionales en América Latina; 3.4. Disponibilidad de mano de obra según edad y sexo y los mercados de trabajo.

4. Las políticas de población como instrumento de desarrollo en América Latina; 4.1. Inserción de las variables demográficas en la programación económica y social; 4.2. Las metas demográficas y las estrategias de desarrollo: aspectos cualitativos y cuantitativos.

5. Efectos demográficos y socio-económicos de los programas de planificación familiar en algunos países latinoamericanos; 5.1. Centroamérica; 5.2. Colombia; 5.3. Países del Caribe; 5.4. México.

Se inscribieron más de 800 personas en la conferencia, representando a más de un centenar de países del mundo; fue nutrida la asistencia de especialistas latinoamericanos y destacada la presentación de trabajos, ponencias e intervenciones de parte de los profesionales del país anfitrión. La reunión inaugural fue realizada por la presencia e intervención del Sr. Presidente de la República de México, Lic. López Portillo, quien pronunció un discurso de saludo y bienvenida a los participantes extranjeros en el que resaltó los esfuerzos hechos por México para mejorar la calidad de la vida de sus habitantes, señalando, de paso, que su pueblo más que una nación es una confederación de

naciones con hondas raíces indígenas, de las que el mexicano se siente justamente orgulloso.

En resumen, una conferencia nutrida de delegados de prácticamente todo el mundo, representando tendencias e ideas demográficas y poblacionales muy diversas, pero unidos todos por el interés común de estudiar con profundidad y espíritu científico los problemas de la vida del hombre.

Hay que hacer resaltar que muchos de los delegados o asistentes, ninguno de los

cuales representaba oficialmente a gobiernos u organismos gubernamentales, pudieron concurrir a la cita gracias a la generosidad de la propia unión que financió sus gastos de viaje y estada. La verdad es que, en este sentido, la Unión Internacional para el Estudio Científico de la Población ha marcado una pauta para instituciones similares, todas las cuales organizan congresos y reuniones, internacionales y no prevén sino escasamente la posibilidad de asistencia de profesores y especialistas que no cuentan, por circunstancias diversas, con los medios económicos necesarios.

El Centro de Estudios e Investigaciones Geográficas, (CEPEIGE), Organismo Técnico-Científico, dependiente del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, (IPGH), ofreció dentro de su programa el V Curso Internacional de Geografía Aplicada, entre el 6 de mayo y el 5 de agosto de 1977 en su sede de Quito, Ecuador.

Concurrieron a este evento becarios de Canadá, México, Honduras, República Dominicana, Ecuador, Chile y Argentina. En esa oportunidad Costa Rica estuvo representada por la Lic. Carmen Lila Gómez Urbina y el Bach. Edgar Períaza Guevara de la Escuela de Geografía de la Universidad de Costa Rica, y por la Bach. Xenia María Pacheco Soto, de la Escuela de Ciencias Geográficas de la Universidad Nacional.

#### Tema central y objetivos

La expresión de la problemática del desarrollo urbano, principalmente en América Latina, generó el tema central del curso: "El proceso de urbanización y el desarrollo de los sistemas urbanos". El acelerado crecimiento de esos sistemas y las importantes transformaciones que provoca, ha motivado su estudio e investigación especializada, así como la búsqueda, a través de la planificación, de soluciones armónicas en el espacio y en el tiempo a los problemas urbanos.

Dentro del marco de estas concepciones fueron definidos los objetivos para este curso, los cuales pueden ser resumidos así:

1. Demostrar la relación entre el desarrollo nacional y el sistema urbano. Considerando que una gran proporción de inversiones públicas para el desarrollo se realizan en áreas urbanas y además que los problemas socioeconómicos más urgentes surgen en las ciudades, el conocimiento de las relaciones entre urbanización y desarrollo, es un elemento básico del proceso de planificación.

2. Comprobar las ventajas del análisis interdisciplinario y de la aplicación del método geográfico en el estudio de la problemática urbana.

3. Confrontar con la realidad los contenidos teóricos obtenidos en el curso, a través de la elaboración y aplicación de un trabajo de investigación final sobre un problema urbano de dos ciudades ecuatorianas: Sangolquí e Ibarra.

#### Distribución de las horas de trabajo, profesoras y cursos

Las clases formales, conferencias y mesas redondas se llevaron a cabo durante nueve semanas en un horario de 5 horas matutinas.